Bulletin Marcel Proust n° 58, 2008 (Société des Amis de Marcel Proust et des Amis de Combray, 190 p., 45 €). Les familiers de ce bulletin y retrouveront les ingrédients habituels : un soupçon d'intertextualité (les vers raciniens dans la Recherche), deux doigts d'exploration scientifique (la mémoire involontaire, l'imagination créatrice), un volume d'histoire littéraire (l'influence de Freud sur les premiers critiques de l'œuvre, notamment Ramon Fernandez) et une bonne dose de présence artistique (un bel article de Jean Milly sur la Vue de Delft) sans oublier le solide nappage de comptes rendus et de nouvelles proustiennes. Les néophytes ne seront pas rebutés par le plat car il semble bien que les textes répondent plus qu'avant à la recommandation exprimée dans l'appel aux contributions qui clôt traditionnellement cette publication, pour des « contributions originales à la critique proustienne qui soient accessibles à un large public », une consigne reconnue comme étant « trop rarement observée ». On remarque en effet une grande clarté dans les différents articles, une volonté de laisser de côté l'obscurantisme et le pédantisme au profit d'une meilleure lisibilité. On bascule même, dès la première page, dans la fantaisie avec un « courriel inédit de Marcel Proust » envoyé au bulletin et un pastiche de Proust par Proust sur l'affaire Lemoine. Combray va-t-il devenir un centre de la gaudriole ? Les 10 200 euros alloués à l'Association par le Conseil Général d'Eure-et-Loir vont-ils servir à la mise en place d'un festival du rire ? Le numéro 59 nous en dira peut-être davantage sur cette nouvelle orientation.